
有愛就有家 

—－2015成都創文文字營感言 小薇 

10月 2號，西安。小傢伙仿佛知道我將要離開她去另外一個遙遠的地方，一下午都粘

著我要我抱她，這樣，光收拾了一個行李就花了好幾個小時。我告訴還不會說話的

她，媽媽要去成都學習，過幾天就回來了。在家裡聽奶奶的話，乖乖的奧。也不知道

她是否聽懂，但她只要媽媽。是的，從她出生到現在，一年三個月，我都是走到哪就

把她帶到哪的。這次去成都參加文字營還是第一次離開她這麼久，我會不會想她想得

她哭呢？輕輕地放下沉沉睡去的小寶貝，一個多小時以後我就順利地搭上了去成都的

火車。 

長時間以來酷愛寫東西的我心裡總有個深深的遺憾：詞不達意。寫的東西連自己都覺

得一點也不生動，乾巴巴的。想法倒是蠻多的，但是總是三言兩語就寫完了，要想表

達得深刻細緻一些就很難了。這回，好不容易，得知道成都有個文字營，便如獲至

寶，下定決心，一定不能錯過，即使十一黃金周買不到臥鋪，坐也要坐過去。抱著文

學夢，兩個月前，我在網上搶到了來回的車票：去臥鋪回硬座，但還是感恩萬分。 

10月 4日晚上，文字營的主體節目開始了。第一堂課下來，說真的，我完全雲裡霧裡

的。一心想學習寫好文章的我，努力地想要明白老師的講解，想要抓住他的主線，可

是抓不住頭緒。對於蘇老師幾乎陌生。只知道他很有名，直到見到他時才驚訝原來他

不是女性而是一位先生，身邊還帶著他溫柔可親的太太。也不瞭解他的文字觀、他的

經歷、他的作品。第一堂課下來只是從他的字裡行間，言語行為揣摩著他對於文字侍

奉的一個主體觀念，就是：工人先于工作，作者重于作品，真誠勝於一切。 

接下來幾天的學習，卻讓我見識了這是一場別開生面的文字營會。以前，我以為有好

的文筆，有好的表達能力，是從事文字工作最重要的能力，而對於我這個文字書寫能

力欠缺的文字愛好者來說，如今終於明白這並非第一優先。營會中，每堂課都是以禱

告為始終，因為我們的上帝才是這次文字營的主角。每次禱告都感恩天父奇妙豐富的

預備，每一個同學來到這裡都不是偶然，而是天父奇妙慈愛恩典的彰顯。每天上午及

下午都會做操，而且每課時間也不是很長，這樣下來，好幾天密集的訓練也沒有感到

一絲腰酸背痛。課堂不但接觸到文字資訊，還有老師精心挑選準備的視頻，每個視頻

都是那麼震撼人心。印象最為深刻的就是臺灣年輕女孩劉安婷的一個特別演講。她本

來有人人羡慕的一輩子都吃不完的超級完美餅乾：美貌、才華、學歷、名譽、地

位……可是為了別人的福祉，她破碎了自己所追逐到的餅乾，毅然離開了自己所處的

象牙塔，而投身偏遠鄉鎮的教育事業。正如德瑞莎修女那真誠的祈禱:主啊，破碎我，

好使全世界進入我的心。這樣對上帝盡心盡意的愛的祈禱聲震撼著我的靈魂。希望有

一天自己也可無所畏懼地、心甘樂意地作這樣的祈禱，並且找到這顆珠子，變賣了所

有的買下它。 

每堂課都安排了弟兄姐妹們的家庭故事分享。假若我唯讀到文字，可能還很難真正走

進每個人的生命。但是當他們一個個將故事帶著真切的感情讀出來時，讓人一下子就

走進了他們的生命，跟他們一同喜樂著、憂傷著、痛苦著、掙扎著、流淚著、感恩



著……仿佛他們也是自己，自己也是他們。不僅僅聽到了他們的故事，而且也看到了

上帝在他們生命中的作為。不只是他們的故事，也是主的故事。主並沒有每一次使神

跡發生，挪走他們的痛苦與掙扎：有人遇 到信仰的逼迫，有人遭到愛人外遇拋棄之

痛，有人在花甲之年先後慟失人生伴侶與獨生愛子……可是在他們的故事裡可以看到

的是：他們沒有失去神大能的同在，因而獲得深沉有力，並且可以使靈魂復活的力

量。聽者、說者、上帝三者的生命在故事中真實相遇，彼此交融。這門課，與其說是

文字能力的培養，還不如說是生命的塑造與相交，是一個文字工作者該有的、對上帝

與他所造之靈魂，那深切的愛與敬畏的體察。有愛的地方便有家。對來自異鄉的我，

更是深有體會。離開西安家門之前，我就顧慮，第一次離開我日夜陪伴的小寶貝，我

一定會想死她。可是在這裡我的心被愛與感動滿滿佔據著，還真沒有“舉頭望明月 ，

低頭思故鄉”的異地情節。室友的貼心關愛、耐心傾聽、真誠鼓勵，讓我感到異常溫

暖。更讓我享受的是每次飯後與休息之間的散步。 

我們分享著彼此的故事、彼此的夢想、彼此的情感世界、彼此的掙扎，甚至是一直不

敢與人提說的故事。連自己都驚訝：對剛剛認識不到三天的人居然如此信任。當我分

享出自己曾以為羞恥的故事後，覺得是那麼地釋然。連自己無意在室友面前提到想吃

蘋果的願望，也不知道是如何飄進另外一位同學的耳朵裡。一個可愛的小青蘋果就悄

無聲息的出現在我的課桌上了，顯然是自己帶著準備要吃的。看到這個小玩意的那一

刻，瞬間感覺是耶穌做的。開始和室友還懷疑是蘋果的主人坐錯了位置。可是座位已

經固定。毫無疑問，我的心又一次被愛的火焰點亮了。文字營的主裡的兄弟姐妹啊，

你們是那麼地可親可愛。有愛的地方，心便會留在那裡。光陰似箭，轉眼到了道別的

時刻。嘴裡剛唱出一句離別歌，就已經哽咽了，淚流滿面地和弟兄姐妹們擁抱告別。 

想說想寫的話太多，不能一一道來。但是也有一個問題還惦掛在心。是在我聽同學的

故事時想起的。其實在看講義中的範例時，我一滴眼淚都沒流下來，可是當同學聲情

並茂地講述自己所寫的故事時，卻多次淚流滿面，心靈被深深打動著。這是為什麼

呢？難道這又涉及到文字的局限性了嗎？而作為一個文字工作者，要如何使文字局限

性降到最低呢？而文字作為一種資訊媒介，比如說與視頻媒介相比，它的優勢又在哪

裡呢？但是在這樣快節奏的社會裡，已經沒有太多人可以靜心欣賞一部成熟的文學作

品了，更何況給予思考與回應了。但是想要瞭解一部好書、一片好文章的思想精髓，

沒有一定量的篇幅闡述是不可能的。所以，速食文字也應運而生。這對一位衷心為主

寫作的作者又有什麼新的挑戰呢？這是一次想從事文字侍奉者的生命課堂。希望自己

有朝一日真正成為合神心意的文字僕人。寫完這篇會後感言，我聽到身旁寶貝沉沉的

呼吸聲，知道她早已甜甜地進入夢想。有愛的地方，心便可以留在那裡。 

12/10/ 2015蘇老師修改回應：很感謝蘇老師這麼詳細耐心的修改，從標點到用詞再

到句子都有修改的地方。發現我在文字表達上需要更簡練，更清晰。還有準確的標點

符號和段落劃分是可以幫助讀者整理思路的。其實，看了老師的修改，一些錯誤地方

如果我當時再多看兩遍，是可以避免的。看來文章寫完後作者自己的修改與潤色是非

常重要的。也感謝蘇老師對我文章裡問題的解答與回應，不僅開闊了思路，也督促我 

在寫作時應更加謹慎，要學習把文字的局限性降低。 

 


